
Una nueva 
Dirección
La titular de la 
Secretaría de 
Educación de Q. 
Roo (SEQ), Elda 
Xix Euán, anunció 
la creación de 
la Dirección 
de Educación 
Indígena.
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Votos de Morena y PRI salvan a Cuauhtémoc Blanco

Dribla desafuero 
con Cuauhtemiña
El exfutbolista  
dice estar dispuesto  
a ir a la Fiscalía 
porque es ‘inocente’

STAFF /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Con 291 
votos a favor, 158 en contra y 
12 abstenciones, el Pleno de la 
Cámara de Diputados avaló 
desechar el desafuero de Cuau-
htémoc Blanco, acusado de vio-
lación en grado de tentativa por 
su media hermana.

La votación se dio justo des-
pués de que Blanco tomó la pala-
bra en tribuna, por invitación 
de su compañera de bancada, 
Adriana Belinda Quiroz, inte-
grante de la Sección Instructora 
y una de las tres diputadas que 
avaló en ese órgano el dictamen 
que determinaba improcedente 
la solicitud de desafuero del 
exfutbolista.

Únicamente las bancadas del 
PAN y de Movimiento Ciudadano 
votaron de forma unánime en 

contra, mientras que todos los 
legisladores presentes del PRI 
votaron a favor de desechar el 
caso.

En tanto que Morena, Partido 
Verde y el Partido del Trabajo 
votaron divididos.

Entre los diputados que vota-
ron en abstención se encuentran 
la vicecoordinadora de Morena, 
Gabriela Jiménez, quien había 

anunciado que votaría en contra.
La mayoría desechó el desa-

fuero de Blanco en medio del 
descontento provocado por la 
invitación al morenista a que 
tomara la palabra en tribuna, con 
lo que le dieron la posibilidad de 
ser quien cerrara el debate.

“Nada más quiero que me 
escuchen un poquito, todo esto 
que se me está haciendo es injus-

tificado, lo único que les pido y 
que yo con mucho gusto estaría 
dispuesto a ir a la Fiscalía.

“Yo no tengo miedo, aquí 
estoy y estoy parado ante uste-
des y estoy de frente dándoles la 
cara. Nada más esto fue después 
de seis meses la señora presentó 
esta demanda en mi contra, y 
estoy dispuesto ir a la Fiscalía 
sin ningún temor, porque mi 
conciencia está muy tranquila”, 
dijo Blanco protegido por legis-
ladores de su bancada, quienes 
lo encubrieron ante el intento 
de legisladoras como Ivonne 
Ortega, que querían acercarse 
para pedirle que se bajara de 
la tribuna, mientras frente a él, 
panistas, emecistas y priistas le 
mostraban carteles.

Lo anterior provocó el males-
tar de diputadas de oposición 
y del PT que le reclamaron al 
presidente de la Mesa Direc-
tiva, el morenista Sergio Gutié-
rrez Luna, haber permitido que 
Blanco hablara ante el Pleno sin 
que su intervención estuviera 
registrada.

 zLa Cámara de Diputados desechó el desafuero de Cuauhtémoc Blanco.
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Reconoce 
Trump  
acciones 
de México
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

WASHINGTON, EU.- El pre-
sidente Donald Trump reco-
noció ayer que los gobiernos 
de México y Canadá han 
intensificado bastante sus 
esfuerzos de seguridad en las 
fronteras con Estados Unidos, 
“pero habrá que ver exacta-
mente como se desarrollan 
dichas acciones”.

En un encuentro con 
varios individuos nomina-
dos a liderar Embajadas de 
Estados Unidos alrededor del 
mundo, el nominado a emba-
jador en México, Ron John-
son, expresó su satisfacción 
con las acciones de la presi-
denta Claudia Sheinbaum 
en seguridad fronteriza y 
fue entonces que Trump 
intervino.

“Gracias por la nomina-
ción... Me siento muy alen-
tado por algunas de las con-
versaciones que ha tenido 
recientemente con la presi-
denta Sheinbaum y por el 
creciente apoyo que hemos 
visto por parte de su gobierno 
en nuestra frontera en temas 
importantes”, expresó John-
son en la Casa Blanca.

“México y Canadá han 
intensificado bastante (sus 
esfuerzos en la frontera). 
Veremos cómo funciona”, 
dijo Trump en respuesta 
al comentario de Johnson, 
quien todavía debe enfren-
tar un voto de ratificación en 
el Pleno del Senado después 
de haber ya comparecido 
ante el Comité de Asuntos 
Exteriores.

Desde la llegada del presi-
dente Trump a la Casa Blanca 
el 20 de enero pasado, la pre-
sidenta Sheinbaum pactó el 
envío de 10 mil elementos de 
la Guardia Nacional a la fron-
tera para detener la migra-
ción irregular, y en un gesto 
sin precedente transfirió a 29 
capos del narcotráfico a cus-
todia estadounidense.

También, jefes militares 
mexicanos han reconocido 
que los vuelos de reconoci-
miento de la Agencia Central 
de Inteligencia (CIA, por sus 
siglas en inglés) con drones 
MQ-9 sobre territorio mexi-
cano han ocurrido en cola-
boración con las autoridades 
mexicanas con las que se ha 
compartido información 
anticrimen.

 zDonald Trump se reunió 
con próximos embajadores 
de Estados Unidos.

El apagón 
fue por gas
Pemex informó 
que los niveles de 
procesamiento 
en el Centro 
Procesador de 
Gas Nuevo Pemex 
dejaron de operar 
por más de un día 
a partir de una 
falla en el equipo, 
que derivó en el 
apagón del sureste 
del país el lunes.

Advierten 7 países 
por viajes a EE.UU.
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

PARÍS, FRANCIA.- Al menos siete 
países europeos modificaron sus 
recomendaciones para viajar a 
Estados Unidos, tras el endureci-
miento de la política migratoria 
del gobierno de Donald Trump, 
y una serie de incidentes en los 
que visitantes extranjeros fueron 
detenidos o deportados al ingre-
sar al país norteamericano.

Los Ministerios de Relaciones 
Exteriores recuerdan la obliga-
ción de respetar estrictamente 
las normas de ingreso a Estados 
Unidos, y llaman la atención sobre 
el hecho de que sólo las autorida-
des estadounidenses deciden en 
última instancia la admisión o no 
de un viajero, aunque se cuente 
con documentos válidos.

Varios países decidieron 
destacar además el decreto 
presidencial de Trump del 20 
de enero de 2025 relativo a los 
géneros: Estados Unidos ya sólo 
reconoce dos sexos, masculino y 
femenino, definidos al nacer, lo 
que elimina el género “X” para 
las personas que se identifican 
como no binarias.

La Cancillería francesa publicó 
nuevas recomendaciones, pero 
no menciona explícitamente 
que los transgéneros franceses 
podrían ser rechazados si tienen 
la mención “X” en su pasaporte o 
si han cambiado de sexo.

Pero los invita a “verificar los 
cambios eventuales o las nuevas 
medidas adoptadas”.

“En particular, para las nue-
vas solicitudes de visados o de 
ESTA (Autorización Electrónica 
de Viaje), cabe destacar que se 
ha añadido una sección que 
requiere, en virtud del decreto 
presidencial del 20 de enero de 

2025, indicar el ‘sexo al nacer’”, 
explica.

El Ministerio de Relaciones 
Exteriores danés actualizó sus 
consejos para los ciudadanos 
transgénero que deciden viajar 
a Estados Unidos.

“Si tiene la mención de género 
‘X’ en su pasaporte o ha cam-
biado de sexo, se recomienda 
contactar con la Embajada esta-
dounidense antes del viaje para 
confirmar las reglas aplicables”, 
indicó la diplomacia danesa a la 
agencia AFP.

El Ministerio de Relaciones 
Exteriores de Finlandia cita 
también el decreto de Trump y 
subraya que, si el género indi-
cado en el pasaporte de un soli-
citante no coincide con su sexo 
de nacimiento, su solicitud de 
permiso de viaje o visa puede 
ser rechazada.

Noruega también alerta sobre 
el hecho de que las autoridades 
estadounidenses sólo reconocen 
el sexo de una persona al nacer. 
Las personas que hayan cam-
biado de sexo están invitadas a 
contactar con la Embajada antes 
de su viaje.

En Islandia, la Cancillería tra-
baja con la organización “Sam-
tökin ’78” para emitir consejos 
dirigidos específicamente a las 
personas LGBT.

La ministra de Relaciones 
Exteriores pidió a esta comuni-
dad extremar las precauciones 
si viajan a Estados Unidos, según 
el medio islandés RUV.

En Alemania, las nuevas direc-
trices se publicaron después de 
que las autoridades de inmigra-
ción estadounidenses detuvieran 
a varios de sus ciudadanos.

 zSiete países europeos advierten a viajeros por normas 
migratorias de Estados Unidos.

REUNIÓN DE MARA 
CON LOS HOTELEROS
En seguimiento a temas y situaciones consideradas un reto para el 
sector turismo, como seguridad, infraestructura, bienestar, salud y 
demás, Mara Lezama se reunió con el Consejo Hotelero del Caribe 
Mexicano.

Detienen 
al ‘Negro’
Fuerzas federales 
detuvieron a Rey 
Flores Hernández, 
alias “El Negro”, 
expolicía 
municipal 
vinculado al caso 
Ayotzinapa.

Reanudan clases 18% de escuelas
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- Un total de 
337 escuelas han reanudado sus 
labores en Quintana Roo, luego 
de que desde el 26 de febrero 
del año en curso el magisterio 
iniciara una serie de protestas 
en rechazo a la reforma a la Ley 
del ISSSTE. 

De acuerdo con la Secretaría 
de Educación de Quintana Roo 
(SEQ), estas escuelas incluyen 
centros educativos de nivel pre-
escolar, primaria y secundaria 
en los 11 municipios del estado, 
lo que representa el 18.70 por 
ciento de los mil 802 planteles 
existentes.

Cecilia Manzanilla, pre-
sidenta de la Asociación de 
Madres y Padres de Familia, 
destacó que, aunque compren-
den y respetan la protesta de los 
docentes, ya que es un acto legí-
timo luchar por sus derechos, 
la postura de papás y mamás 
sigue siendo a favor de la edu-
cación de los menores. 

“Por supuesto nuestra pos-
tura siempre será a favor de la 
educación de los niños y de los 

padres de familia. Considero 
que han sido escuchados a 
nivel nacional, a nivel estatal, 
en mesas de trabajo y foros”.

Incluso, mencionó que la 
iniciativa presentada por la 
presidenta de México, Claudia 
Sheinbaum, ya ha sido retirada. 
Además, indicó que han estado 
en constante comunicación con 
los padres de familia, quienes 
siguen de cerca el desarrollo del 

paro magisterial. 
Al respecto, comentó que 

algunos padres han mostrado 
su apoyo al magisterio, mien-
tras que otros han comenzado a 
preguntar cuándo se reanudará 
el ciclo escolar, ya que conside-
ran que no se puede alargar más 
tiempo sin clases.

“Una de las cosas que más les 
preocupa a los padres de fami-
lia y que nos han hecho llegar 
mediante mensajes, llamadas 
telefónicas es que se acercan las 
vacaciones de Semana Santa y 
algunos puentes, y eso preocupa, 
porque acorta el ciclo escolar”. 

Sin embargo, comentó que, 
aunque la protesta continúa, 
algunos maestros han estado 
apoyando a sus alumnos 
enviándoles materiales de lec-
tura y ejercicios, aunado a que 
les han explicado las razones de 
la suspensión de clases. 

La presidenta de la asocia-
ción expresó que esperan que 
más escuelas reanuden sus 
actividades pronto, siempre en 
beneficio de los estudiantes y 
para evitar que se vea compro-
metido el ciclo escolar.  

 zDe 1,802 escuelas de 
educación básica en el estado, 
337 ya regresaron a clases.
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EL FUERO ES SAGRADO...  
SI SE TRATA DE TU COMPADRE

LA CÁMARA de Diputados volvió a hacer lo que mejor sabe: disfrazar de legalidad una 
transacción política. Esta vez el protagonista fue el siempre polémico Cuauhtémoc 
Blanco, exfutbolista, exgobernador y actual diputado de Morena, quien logró evitar el 
desafuero gracias a una votación que debería guardarse como evidencia en cualquier 
curso de cinismo legislativo. 291 diputados votaron en contra de quitarle el fuero 
a pesar de que pesa sobre él una acusación por intento de violación presentada por su 
propia media hermana. Sólo 173 legisladores votaron a favor de que se le permitiera 
enfrentar la justicia como cualquier ciudadano.
LOS ARGUMENTOS para blindarlo fueron, por decirlo suave, creativos. Que la Fiscalía 
de Morelos armó mal el expediente. Que había deficiencias técnicas. Que todo era 
un ataque político. Es decir, que como no se preparó bien la denuncia, mejor no se 
juzga. Total, es más fácil lavarse las manos con tecnicismos que enfrentar la tormenta 
mediática de que uno de los suyos, con cargo y todo, esté sentado en el banquillo de los 
acusados.
PERO lo más fascinante del espectáculo no fue la defensa cerrada de Morena. No. Lo que 
dejó con el ojo cuadrado a más de uno fue el comportamiento del PRI. Sí, ese PRI que 
ha jurado por activa y pasiva ser la nueva cara de la responsabilidad política. Ese PRI que 
dice estar comprometido con la justicia, la transparencia y el Estado de derecho. Ese PRI 
que ayer votó con Morena para salvarle el pellejo a Cuauhtémoc Blanco.
¿Y POR QUÉ lo hicieron? ¿Por convicción democrática? ¿Por dudas fundadas sobre la 
investigación? ¿Por principios jurídicos? Por favor. La razón es más simple y más vieja 
que la Constitución: el próximo en la fila es Alejandro “Alito” Moreno, su presidente 
nacional y actual senador. Así que el mensaje era claro: si Cuauhtémoc se va, Alito 
podría ir detrás. Y ya saben lo que dice el refrán: “Si ves las barbas de tu vecino cortar, 
pon las tuyas a remojar”. Lo que se vivió en el pleno no fue una discusión parlamentaria, 
fue un trueque disfrazado de procedimiento. Morena protege a uno, el PRI le sigue el 
juego para proteger al suyo. El PVEM, como siempre, se acomoda con quien reparta más 
sombra. Y así, entre aplausos, abstenciones oportunas y discursos llenos de indignación 
controlada, se cierra el caso… por ahora.
PORQUE el caso de Alito no es menor. Acusaciones por corrupción, enriquecimiento 
ilícito y otras joyas que se acumulan como si fueran estampitas en su álbum del poder. 
Pero mientras conserve el fuero, es intocable. Igual que Cuauhtémoc. Y quizá mañana 
otro más. El fuero se ha convertido en ese amuleto que todos desprecian en público, 
pero abrazan en privado. En teoría, el fuero es una figura diseñada para proteger la 
libertad de expresión y acción de los legisladores. En la práctica mexicana, se ha vuelto 
sinónimo de impunidad blindada, de salvoconducto para el cinismo, de permiso para 
delinquir sin consecuencias. Es como una membresía VIP al club de la inmunidad.
Y ASÍ seguimos. En un país donde la justicia se aplica con lupa para unos y con antifaz 
para otros. Donde los partidos no se enfrentan, se tapan. Donde el Congreso no es una 
caja de resonancia ciudadana, sino una sala de negociaciones donde el interés de la 
gente apenas entra por la puerta. La votación de ayer no sólo deja impune —por ahora— 
a un diputado acusado de un delito grave. También deja en evidencia el pacto tácito 
de los partidos para proteger a los suyos. No vaya siendo que en la próxima sesión, le 
toque a otro. Porque aquí, en la República del Fuero, nadie está a salvo... pero todos están 
cubiertos.

La calma antes de la tormenta nunca fue tan 
inquietante: Donald Trump, con una sonrisa 
de tahúr, suelta una bomba que hace temblar 

los cimientos del comercio global. “Alivio” de aran-
celes, dice, como si fuera un regalo envenenado. 
“Podríamos ser incluso más amables”, promete, 
mientras el mundo contiene el aliento. ¿Es un giro 
maestro o una cortina de humo? Esto es más que 
una conferencia de prensa donde el magnate con-
vertido en presidente mueve los hilos con precisión 
quirúrgica. El 2 de abril acecha, y la intriga se corta 
con navaja.

Retrocedamos. Hace semanas, Trump blandía 
aranceles recíprocos como un martillo: dólar por 
dólar, ojo por ojo. “No habrá exenciones”, rugió 
entonces. Pero el viernes, en el Despacho Oval, 
la palabra “flexibilidad” se coló en su léxico, tan 

vaga como una sombra en la niebla. Ahora, este 
lunes, tras una reunión con su gabinete, suelta que 
“muchos países” podrían librarse del yugo aran-
celario. ¿Cuáles? Silencio. ¿Condiciones? Misterio. 
Entre tanto, Hyundai desembolsa 21 mil millones 
de dólares en EE. UU., con una planta siderúrgica 
de 5,800 millones en Louisiana. “La primera de 
su tipo aquí”, cacarea Trump, como si fuera un 
trofeo personal. ¿Coincidencia? En política, esas 
no existen.

Los datos pintan el tablero. En 2024, el comercio 
global ya tambalea: el Banco Mundial estima que 
los aranceles actuales han reducido el crecimiento 
del PIB mundial en un 0.8%. Si Trump afloja la soga, 
podría inyectar un respiro a economías asfixiadas; 
si aprieta, el colapso acecha. Bloomberg y The Wall 
Street Journal, citando fuentes del Ejecutivo, asegu-

ran que los gravámenes del “Día de la liberación” 
serán un bisturí, no una motosierra: sectores como 
motores (12% de las exportaciones afectadas en 
2023) o farmacéuticos (8% del comercio con EE. 
UU.) están en la mira. Pero el 2 de abril no lo traerá 
todo. “Podría pasar, o no”, farfulla un funcionario 
a la AFP. Nerviosismo en Wall Street: el Dow Jones 
titubea, y las empresas rezan.

México y Canadá, bajo la lupa tras un mes de 
tregua por fentanilo e inmigración, aún no saben si 
esquivarán la guillotina. “La situación es inestable”, 
admite la Casa Blanca.

Inestable como dinamita en manos de un niño. 
Y Trump, con su retórica de vaquero, sigue soplando 
el humo del revólver. “Seremos amables”, dice, pero 
el eco suena a ultimátum.

Esto no termina aquí, aún hay más: cada pala-

bra es una pieza de un rompecabezas que nadie 
ha armado.

El análisis corta como vidrio: Trump no regala 
nada sin un precio. Hyundai invierte, sí, pero el 65% 
de su acero viene de fuera. ¿Exención a Corea del 
Sur a cambio de empleos? “Es un trueque clásico”, 
me susurra un ex asesor de Comercio, anónimo por 
miedo a represalias. Los números no mienten: en 
2023, EE. UU. recaudó 88 mil millones en aranceles. 
¿Cuánto está dispuesto a ceder? La respuesta baila 
en el aire, y el reloj no se detiene.

Trump no juega al altruismo, sino al póker con 
el mundo de rehén. El 2 de abril será un espectáculo 
de fuego y furia, o un bluff magistral.

Y la moraleja, grabada en piedra: en este juego 
de tronos comerciales, la amabilidad es sólo una 
máscara para el próximo golpe.

“¡Trump Suelta la Bomba Arancelaria! El Mundo Tiembla  
Ante el Regalo Envenenado del Tahúr de la Casa Blanca”

MORALEJA POLÍTICA ROBERTO BECERRA 

Revive ‘Malcolm el de en Medio’ 
STAFF /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- El revi-
val de la serie Malcolm el de en 
Medio contará con el regreso de 
la mayoría del elenco original, 
excepto Erik Per Sullivan, quien 
no retomará su rol de Dewey; 
su lugar será ocupado por Caleb 
Ellsworth-Clark.

De acuerdo con un reporte 
de Variety, el proyecto de cua-
tro episodios traerá de vuelta a 
Frankie Muniz en el papel pro-
tagónico, Bryan Cranston y Jane 
Kaczmarek repetirán como los 
padres Hal y Lois, mientras que 
Christopher Masterson y Justin 
Berfield retomarán sus roles de 

Francis y Reese.
Erik Per Sullivan no volverá a 

la serie luego de que se retirara 
del mundo de la actuación tras 
interpretar al inteligente y diver-
tido Dewey en 2006.

Entre los nuevos personajes 
están Anthony Timpano como 
el hermano menor, Jamie; Kiana 
Madeira como Tristan, la pareja 
de Malcolm; y Kelly Karsten, 
quien asumirá el rol de Leah, la 
hija de Malcolm.

El medio citado reveló que 
Leah será “la hija de Malcolm y 
tiene el mismo humor sarcás-
tico, la misma impulsividad y la 
misma inteligencia asombrosa-
mente alta que él, pero es mucho 
más sensible y emotiva”.

La producción de este pro-
yecto, el cual cuenta con el res-
paldo de Disney+, arrancará las 
próximas semanas en Vancouver.

Sobre la trama, la prensa espe-
cializada ha dado a conocer que 
la historia girará alrededor de 
Malcolm y su hija, quienes esta-
rán inmersos en el caos familiar 
ante la celebración del aniversa-
rio de bodas número 40 de Hal 
y Lois.

“Acabo de empezar a ver el 
primer episodio de Malcolm el de 
en Medio. ¡Tengo que ponerme al 
día con el episodio 151 antes de 
que volvamos a grabar en unos 
días! ¡Qué ganas de volver con mi 
antigua familia!”, escribió Muniz 
al respecto.

 zEl elenco original de ‘Malcolm el de en Medio’ vuelve para la mini serie revival; Caleb Ellsworth-Clark 
será Dewey. 
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Afecta corte eléctrico a restaurantes en 25 por ciento

Ven en el apagón 
elevadas pérdidas
Fallas repentinas 
causan daños a 
equipos electrónicos 
de comedores

OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- El reciente apa-
gón que se registró en Quintana 
Roo debido a una falla en la esta-
ción de Pemex, dejó a la industria 
restaurantera de la región con 
pérdidas significativas. 

El corte de energía que se pro-
longó por más de 10 horas, afectó 
alrededor de 25 por ciento de los 
establecimientos. 

José Julio Villarreal Zapata, 
presidente de la Cámara Nacional 
de la Industria de Restaurantes y 
Alimentos Condimentados (Cani-
rac) en Quintana Roo, explicó que 
el impacto no se limitó a Cancún,   
que se extendió a los municipios 
de Tulum, Isla Mujeres, Bacalar y 
Playa del Carmen.  

“En calles, colonias o avenidas 
donde se encuentran estos res-
taurantes se fue la luz, y se vieron 
afectados por esta falta de ener-
gía eléctrica, con consecuencias 
económicas, al no poder llevar 
al cabo sus actividades de forma 
cotidiana y normal”. 

Además de las pérdidas eco-
nómicas, apuntó que los apago-
nes repentinos también causan 
daños a los equipos electróni-
cos de los restaurantes, lo que 
genera gastos adicionales para 
las reparaciones. 

Insistió que el impacto podría 
haber afectado hasta 25 por 
ciento de la industria restauran-
tera en la región. 

Ante esta situación, el líder 
restaurantero hizo un llamado 
a la Comisión Federal de Electri-
cidad (CFE) para que mejore la 
infraestructura eléctrica en el sur 
del país, al considerar que la falta 

de este servicio podría disuadir 
nuevas inversiones en la región.  

“Sí tuvimos afectaciones, 
esperemos que la Comisión Fede-
ral de Electricidad tome a bien 
prepararse para que no sucedan 
este tipo de apagones que ya 
hemos tenido anteriormente y 
que siguen y seguirán afectando 
a los negocios, toda vez que es ya 
totalmente una dependencia la 
que tenemos”. 

De acuerdo con la CFE, ade-
más de Quintana Roo, los estados 
de Tabasco, Yucatán y Campeche 
también experimentaron cortes 
de energía debido a una falla téc-
nica en la planta de cogeneración 
Nuevo Pemex, ubicada en Cactus, 
Tabasco.  

Para mitigar el impacto, se 
implementaron cortes rotati-
vos, lo que permitió restablecer 
el suministro de forma gradual. 

El suministro eléctrico fue 
completamente restaurado en 
Quintana Roo a la 01:53 horas, en 
Yucatán a las 02:07 horas, y en 
Campeche y Tabasco a las 02:09 
horas. 

Por el momento, personal 
de la CFE y Pemex trabaja de 
manera coordinada para veri-
ficar el estado de los equipos y 
garantizar que no se presenten 
nuevos problemas en el futuro.

 zEl reciente apagón en el estado, por una falla en la estación de Pemex, dejó a la industria 
restaurantera con pérdidas significativas. 
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 zEl Congreso dio un golpe contundente a los promotores de 
asentamientos irregulares en Quintana Roo.

Imponen castigo para 
asentamiento irregular
EUGENIO PACHECO

CHETUMAL, Q. ROO.- Un golpe 
contundente a los promotores de 
asentamientos irregulares y frac-
cionadores que comercializan 
terrenos sin servicios ni autori-
zación, asestó la XVIII Legislatura 
del Congreso de Quintana Roo.

Esto, al aprobar reformas al 
Código Penal del estado para 
imponer severas sanciones a 
estos infractores.

Con la modificación del artí-
culo 269 del citado código, se 
establecen penas de hasta 12 años 
de prisión y multas que pueden 
alcanzar los 3 mil días de salario.

Equivale a aproximadamente 
830 mil pesos, para quienes 
promuevan invasiones o ven-
dan terrenos sin servicios y sin 
autorización.

La iniciativa fue impulsada 
por el diputado Hugo Alday 
Nieto, quien destacó que esta 
medida responde a una omi-
sión legal que durante más de 
una década impidió sancionar 
eficazmente a los responsables 
de estos fraudes.

“Se trata de dar herramientas 
jurídicas a la Fiscalía del Estado 
para perseguir y castigar a quie-
nes cometen estos delitos que 
se han convertido en uno de los 
principales flagelos en Quintana 
Roo.

“Están afectando gravemente 
a personas que buscan un patri-
monio para sus familias”, explicó 
Alday Nieto.

El legislador subrayó que, 
aunque los delitos contra el 
desarrollo urbano estaban con-
templados desde el gobierno pri-
ista de Félix González Canto en 
el artículo 268 del Código Penal, 
el artículo 269 no precisaba las 
sanciones correspondientes.

Esto permitía que los infracto-
res eludieran responsabilidades 
legales, expuso el legislador.

“Miles de familias han sido 
defraudadas por personas que 
les ofrecen un falso patrimo-
nio mediante invasiones o la 
venta de lotes sin servicios ni 
autorización. 

“Esto dificulta la regulariza-
ción de esos predios y el acceso 
a servicios básicos como agua 
potable, electricidad y calles pavi-
mentadas”, señaló el diputado.

Alday Nieto también recordó 
que entre 2019 y 2021, durante la 
administración de Mara Lezama 
como presidenta municipal de 
Benito Juárez, se cancelaron y 
clausuraron más de 14 mil 800 
lotes que fueron ilegalmente 
comercializados sin los permisos 
correspondientes.

“Cuando estos promotores 
ilegales eran denunciados no 
podían ser castigados debido a 
que, aunque su conducta estaba 
tipificada como delito, no exis-
tían penas específicas para 
sancionarlos. 

“Esto les permitía evadir la 
justicia y mantener la impuni-
dad pese a los fraudes cometi-
dos”, denunció.

Despuntan solicitudes con ‘Reporta y Aporta’
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- En lo que va 
del año, Cancún ha registrado 
entre mil y mil 200 reportes 
mensuales a través de la plata-
forma ‘Reporta y Aporta’. 

Hasta ahora, la Dirección de 
Servicios Públicos ha atendido 
2 mil 521 demandas, siendo las 
principales la recoja de cacha-
rros (53%) y de basura vegetal 
(27%).

La dependencia municipal 
también atiende reportes de 
barrido, poda, levantamiento de 
escombro, bacheo, entre otros. 

Además, canalizan casos 
que no son de su competencia, 
como ramas que interfieren con 
el cableado eléctrico, los cuales 
son enviados a la Comisión Fede-
ral de Electricidad (CFE) para su 
solución.

A n t o n io  d e  l a  To r r e 
Chambe, titular de Servicios 
Públicos, afirmó que buscan 
atender los reportes en un 
plazo máximo de 72 horas; 
sin embargo, admitió que en 
ocasiones, debido a la carga de 
trabajo, se generan retrasos. 

Tal fue el caso a inicios de 
marzo, cuando experimentaron 
un atraso de tres días por la aten-
ción a eventos como el Carnaval 
y el Medio Maratón de la Mujer.

“Hemos tenido este inicio 
de mes, por la cantidad que de 
trabajo que nos surgió entre el 
maratón, el carnaval y el cierre 
de febrero.

“Un atraso de 3 días aproxi-
madamente en la respuesta a 

los reportes, pero vamos funcio-
nando para que, en no más de 
72 horas, le demos la atención a 
estos vecinos”.

En 2024, la plataforma 
‘Reporta y Aporta’ registró un 
total de 11 mil 009 reportes; de 
estos, 80 por ciento se resolvió 
de manera satisfactoria, mien-
tras que el 20 por ciento restante 
se canalizó a otras dependen-
cias o correspondía a temas de 

obras públicas, como pozos o 
pavimentación.

COLABORACIÓN CON CFE
Por su parte, el secretario general 
del Ayuntamiento, Pablo Gutié-
rrez Fernández, anunció que se 
buscará estrechar la colabora-
ción con la CFE para mejorar la 
respuesta ante fallos eléctricos.

Esto incluye la participación 
de los equipos de Servicios Públi-
cos y Alumbrado Público.

Destacó que muchos habitan-
tes reportan directamente a la 
CFE, lo que limita la capacidad 
de acción del municipio. 

Por ello, hizo un llamado a la 
población para utilizar ‘Reporta 
y Aporta’ como medio principal 
de comunicación.

“La idea es que podamos tener 
esta información desde antes 
para poder apoyar; en años ante-
riores así lo estuvimos haciendo. 

“Fue un buen trabajo el que se 
realizó en coordinación con CFE 
y en cuestión de horas se podía 
restablecer la energía eléctrica en 
algunos puntos en donde está-
bamos teniendo problemas o 
bajones de esta energía”, explicó.

Protegerán a bañistas 
con más guardavidas
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- Con el obje-
tivo de garantizar la seguridad 
en las playas públicas durante 
la próxima temporada vacacio-
nal de Semana Santa, el muni-
cipio de Benito Juárez planea 
contratar 10 guardavidas tem-
porales adicionales. 

Esto permitirá contar con 
un equipo total de entre 40 y 
46 socorristas en servicio.

Antonio de Jesús Riveroll 
Ribbon, director de Protección 
Civil municipal, informó que 
actualmente se dispone de 
36 guardavidas, distribuidos 
entre 23 pertenecientes a Pro-
tección Civil y 13 al Cuerpo de 
Bomberos. 

La convocatoria para los 
interesados en sumarse a este 
equipo por un periodo de apro-
ximadamente un mes sigue 
abierta.

Detalló que el sueldo men-
sual para los guardavidas 
ronda los 18 mil 800 pesos, 
además de recibir 800 pesos 
en vales de despensa. 

Los socorristas estarán a 
cargo de la vigilancia y segu-
ridad en las 11 playas públicas 
de Cancún, trabajando en tur-
nos de 9 de la mañana a 7 de 
la noche.

Sobre el número de visitan-
tes, mencionó que durante los 
fines de semana las playas de 

Cancún reciben un promedio 
de 20 mil personas. 

Sin embargo, en tempora-
das vacacionales como el actual 
springbreak y la próxima 
Semana Santa, el número de 
bañistas puede ascender a 60 
mil o incluso 70 mil.

Riveroll Ribbon subrayó que, 
además de los rescates en caso 
de incidentes, los guardavidas 
tienen como principal labor 
prevenir accidentes. 

Esto incluye colocar las ban-
deras indicativas del estado del 
mar y advertir a los turistas 
sobre las medidas de seguridad 
necesarias.

“¿Cuál es esta prevención o 
cuáles son estas medidas pre-
ventivas? No meterse al agua 
si tenemos bandera roja, mar 
picado, si tenemos corrientes 
de retorno y en caso de que no 
obedezcan estas medidas los 
bañistas, pues damos aviso a la 
Policía Turística para retirarlos 
de la zona”.

Además del refuerzo en 
el equipo de guardavidas, el 
Ayuntamiento implementará 
otras acciones para garantizar 
la seguridad de residentes y 
visitantes.

Entre estas medidas se 
incluyen la instalación de pues-
tos de control en carreteras y la 
supervisión de bares, antros y 
restaurantes.

 zPara la próxima temporada vacacional, el municipio planea 
contratar diez guardavidas temporales adicionales.

Benefician  
a jóvenes  
con becas
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- Más de 400 
jóvenes de Quintana Roo han 
recibido apoyo a través de diver-
sas becas, una iniciativa que ha 
permitido al sector privado abor-
dar el rezago educativo.

Además, han ofrecido a los 
estudiantes las herramientas 
necesarias para acceder a mejo-
res oportunidades laborales. 

Durante su informe anual, 
la Fundación Lomas I.A.P., una 
organización enfocada con la 
promoción de la educación, 
especialmente entre los jóve-
nes, dio a conocer que destinó 
6.2 millones de pesos en becas 
y otros apoyos.

Con esto benefició a 426 per-
sonas, entre jóvenes y adultos, 

para continuar con sus estudios 
e integrarse al sector turístico del 
Caribe Mexicano. 

“No sólo otorgamos becas; 
construimos oportunidades, que-
remos que cada estudiante tenga 
las herramientas necesarias para 
permanecer en la escuela y trans-
formar su vida”, expresó Dolores 
López Lira, presidenta del Con-
sejo de Grupo Lomas y Fundación 
Lomas. 

Jessy Leyva, gerente de la 
fundación, explicó que su enfo-
que principal está en los jóvenes 
de preparatoria y universidad, 
donde se ha identificado el mayor 

índice de abandono escolar, ya 
que muchos enfrentan la difícil 
decisión de trabajar o continuar 
sus estudios. 

De los 426 beneficiarios, 64 
por ciento fueron adolescentes 
y jóvenes, 34 por ciento niños y 
6 por ciento adultos. 

En términos de género, 55.1 
por ciento de los beneficiarios 
fueron mujeres y el 44.9 por 
ciento hombres, lo que refleja 
un impacto equitativo en la 
comunidad.  

Además, 17 becarios universi-
tarios lograron concluir exitosa-
mente sus estudios y 34 jóvenes 

realizaron la transición de la pre-
paratoria a la universidad, donde 
podrán continuar como becarios. 

“A lo largo de casi 10 años 
hemos centrado los esfuerzos 
aquí (en Quintana Roo) que 
es una población que va en 
aumento y el resto de estudian-
tes son aquellos que empiezan 
aquí y se mueven a Valladolid, 
a Mérida, pero la mayoría es de 
aquí del estado”. 

Dijo que seis de cada diez 
becarios provienen de escue-
las públicas, mientras que los 
otros cuatro asisten a escuelas 
privadas.  

 zMás de 400 jóvenes de Quintana Roo han recibido apoyo a través de diversas becas otorgadas por 
la Fundación Lomas I.A.P.

 zLa Dirección de Servicios Públicos atiende la recoja de cacharros 
y de basura vegetal, reportes de barrido, poda y bacheo. 
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Descartan recontratar a todos
Debido a la ley de Austeridad Republicana y a que el instituto que 
suplirá al INAI será más pequeño, no todos los ex trabajadores del 
órgano de transparencia serán recontratados, informó la presidenta 
Claudia Sheinbaum. Dijo que el INAI, que tenía 759 trabajadores, creció 
de manera excesiva y disponía de un presupuesto muy grande de 
alrededor de mil millones de pesos.

Remarcan empresarios importancia de reducir vulnerabilidad

Acusan por apagones 
alto costo económico
Recomiendan 
contar con sistema 
de baterías para 
mantener electricidad

STAFF / 
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Los apa-
gones, incluso si duran unos 
minutos, implican un alto costo 
económico para empresas que 
realizan procesos de manufac-
tura continuos, advirtió la Cámara 
Nacional de la Industria de la 
Transformación (Canacintra).

En conferencia de prensa, 
Diego Arjona, presidente del 
Comité de Energía del organismo 
empresarial, remarcó la impor-
tancia de apostar a sistemas 
de almacenamiento de energía 
para reducir la vulnerabilidad 
ante cortes de suministro de 
electricidad.

“Ayer por la tarde-noche tuvi-
mos una situación en el Sureste 
del país, en los estados de Tabasco, 
Campeche, Quintana Roo y Yuca-
tán; no afectó completamente a 
los estados, pero tuvo un impacto 
muy importante”, afirmó.

“Si tuviéramos un sistema de 
baterías, por lo menos durante su 
duración o haciendo una gestión 
de emergencia, habríamos man-
tenido la continuidad eléctrica”.

La continuidad, sostuvo Diego 
Arjona, es un elemento clave de 
la calidad de energía.

Alejandro Fajer, CEO de Quar-
tux, empresa dedicada a promo-
ver sistemas de almacenamiento 
de energía, afirmó que el costo 
por interrupción de la producción 
a causa de apagones puede supe-
rar el monto de la factura regular 
de consumo mensual de electri-
cidad de las industrias afectadas.

Muchas empresas que optan 
por los sistemas de almace-
namiento, comentó, lo hacen 

no tanto por el ahorro que les 
implica en materia de pago de 
electricidad sino por garantizar 
su continuidad operativa.

“Con un minuto de continui-
dad operativa que pierdan repre-
senta el recibo de luz de todo el 
mes”, expresó.

Diego Arjona indicó que 
un problema recurrente que 
enfrenta la industria en muchos 
lugares del país, en particular en 
algunos como Baja California, es 
el de las fallas breves en el abasto 
de electricidad.

Una planta que se dedica a 
un proceso continuo, como las 
del sector textil, citó como ejem-
plo, resienten hasta una falla de 
medio segundo. 

“Tenemos todo un problema 
industrial con el tema de calidad 
de la energía”.

EXPLICA SHEINBAUM
La presidenta Claudia Sheinbaum 
dijo que el apagón en el Sureste 

del país se debió a la falla de un 
equipo en la planta de cogenera-
ción de Nuevo Pemex.

La Mandataria federal ase-
guró que sí había gas, pero un 
equipo no operó; agregó que el 
equipo se reparó y la situación 
se normalizó a las 2:00 horas de 
este martes.

“Se dañó equipo en la planta 
de cogeneración de Nuevo Pemex 
en Cactus, esta proporciona 
vapor para el tratamiento que 
proporciona la calidad del gas 
que suministra Comisión Federal 
de Electricidad”, dijo Sheinbaum.

“Pemex estuvo trabajando en 
la reparación y se normalizó a las 
2 de la mañana del día de hoy, es 
decir, sí había gas, había todo, lo 
que pasa es que hubo un equipo 
que no operó.

“De inmediato estuvo el 
equipo de Pemex en coordina-
ción con CFE para poder reparar 
de inmediato el equipo y afortu-
nadamente ya está reparado”.

 zLa Cámara Nacional de la Industria de la Transformación (Canacintra) advirtió de altos costos económicos por apagones.

Asume FGR control 
de Caso Teuchitlán; 
reprocha a fiscalía
STAFF / 
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- El fiscal 
Alejandro Gertz Manero informó 
que la Fiscalía General de la Repú-
blica (FGR) aseguró el narco-ran-
cho de Teuchitlán, en Jalisco, para 
asumir las investigaciones.

La presidenta urgió nueva-
mente a la FGR asumir la inves-
tigación para esclarecer el caso 
del Rancho Izaguirre.  El Fiscal 
dijo que ya se trata de un caso 
de carácter federal.

La Mandataria insistió en que 
su gobierno no ocultará la verdad 
y se pronunció por castigar no 
sólo a los integrantes del Cartel 
Jalisco Nueva Generación (CJNG), 
sino también a las autoridades 
involucradas.

La Secretaría de Seguridad y 
Protección Ciudadana informó 
que José Gregorio Lastra Her-
mida tenía a su cargo el campo 
de adiestramiento de Teuchitlán.

Omar García Harfuch, titular 
de la dependencia, dijo que el 
operador del CJNG declaró que 
en el narco-rancho se golpeaba, 
torturaba y asesinaba a quienes 
se resistían a formar parte del lla-
mado “cártel de las cuatro letras”.

Para las autoridades federa-
les no hay indicios de que el pre-
dio fue usado como un campo 
de exterminio de personas que 
están desaparecidas. 

Han reiterado que la FGR 
debe determinar qué ocurrió en 
el sitio y sobre el hallazgo de res-
tos óseos.

ENTRADA DE  
BUSCADORES
Gertz Manero culpó a la Fiscalía 
de Jalisco de permitir el ingreso 
al Rancho Izaguirre de grupos 
sociales, como colectivos de 
buscadoras.

En la mañanera de la presi-
denta Sheinbaum, el Fiscal fue 
cuestionado sobre que medios 
de comunicación entrarán al nar-
co-rancho de Teuchitlán y si eso 
pudo afectar las indagatorias que 
ahí se llevaban al cabo.

En respuesta, explicó que la 
FGR organizó la visita al lugar 
tras consultarlo con periodistas 
en una rueda de prensa el 19 de 
marzo. 

Sin embargo, la dependencia 
ministerial de la entidad convocó 
a otras personas con una hora de 

anticipación antes de que llega-
ran los medios.

“Como ustedes recordarán, 
en la reunión que tuve con los 
medios, yo les pregunté a las 
personas que asistieron si tenían 
interés en que se pudiera hacer 
una visita por la cantidad de infor-
mación tan confusa que había.

“Hubo un acuerdo general, no 
hubo nadie que se opusiera, y les 
dije con toda precisión, que noso-
tros le íbamos a pedir la autori-
zación a la Fiscalía local para ver 
si se podía hacer esa visita sin 
estorbar las actividades periciales 
que estaban haciendo.

“Se hizo la consulta, estuvo de 
acuerdo, y nosotros dimos todo 
el apoyo para que pudieran asis-
tir ahí, lo que nos encontramos 
fue una situación que no estaba 
prevista.

“La Fiscalía del estado, des-
pués de que nos dio esa autori-
zación, hizo una invitación por 
su propia cuenta para llevar a 
grupos sociales una hora antes 
de que llegaran los periodistas, 
eso fue lo que vimos”, dijo.

Gertz Manero señaló que 
cualquier castigo por el ingreso 
de personajes ajenos a los medios 
recaería sobre la Fiscalía de 
Jalisco.

¿Eso no provocaría una san-
ción, alguna situación a la Fisca-
lía? El hecho de que ellos hayan 
ingresado a personas antes, ¿no 
cae en una omisión o una san-
ción?, se le insistió.

“Es una responsabilidad de 
ellos, van a tener que dar cuenta 
de todas las responsabilidades 
que tienen desde septiembre del 
año pasado.

“Nosotros ya dimos cuenta 
con toda precisión, con pruebas 
documentales muy claras de qué 
es todo lo que falta”, contestó.

“Y todo lo que falta es de su 
responsabilidad y van a tener que 
dar cuentas”, advirtió.

¿Abrirían carpetas de inves-
tigación contra funcionarios?, se 
le inquirió.

“Tenemos las carpetas abier-
tas, no hay problema” dijo el 
Fiscal.

El Fiscal insistió en que la res-
ponsabilidad y el protocolo corrió 
a cargo de la Fiscalía de Jalisco y 
dijo que su presencia en el predio 
no era necesaria, pues para ello 
había personal pericial especiali-
zado que le rendiría cuentas.

 zEl fiscal Alejandro Gertz informó que la FGR aseguró el narco-
rancho de Teuchitlán para asumir las investigaciones.

Cae 45% homicidios; 
prospera Guanajuato
STAFF / 
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Omar García 
Harfuch, secretario de Seguridad 
y Protección Ciudadana, informó 
que los homicidios en Guanajuato 
disminuyeron 45 por ciento tras la 
detención de José Francisco Con-
treras Gómez, “Alfa 1”, que encabe-
zaba la célula de “Los Escorpiones” 
del Cártel del Golfo.

En Palacio Nacional, el titu-
lar de la SSPC dijo que, con esta 
detención, Guanajuato ya no se 
ubica en los primeros lugares de 
homicidios dolosos.

“Desde la detención de José 
Francisco M., alias ‘Alfa 1’, se pudo 
observar una disminución en el 
promedio diario de homicidios, 
que pasó de 12.7 a 7, lo que repre-
senta una reducción de casi 45 
por ciento.

“Como resultado inmediato 
de estas detenciones, Guanajuato 
desde hace 6 días no se encuentra 

en el primer lugar en el número 
de homicidios dolorosos”, destacó 
García Harfuch.

La semana pasada, autori-
dades federales detuvieron a 
nueve presuntos criminales de 
la alianza del Cártel Santa Rosa de 
Lima-Cártel del Golfo, incluido el 
líder de esta facción, implicados 
en la masacre de 10 personas en 
el bar “Cantaritos” de Querétaro.

El Gabinete de Seguridad des-
tacó la captura de José Francisco 
Contreras Gómez, “Alfa 1”, que 
encabezaba la célula de “Los Escor-
piones” del Cártel del Golfo, la cual 
se asoció al Cártel Santa Rosa de 
Lima (CSRL) para combatir al Cártel 
Jalisco Nueva Generación (CJNG).

Este sujeto fue detenido en 
Juriquilla, Querétaro, junto a su 
pareja, Sandra León Moreno, apo-
dada “La Patrona”. La mujer era 
enlace operativo, ordenaba ata-
ques a rivales y se encargaba de 
la compraventa de droga, según 
los reportes.

El funcionario de Seguridad 
mencionó que antes de la detención 
del “Alfa 1” Guanajuato había lle-
gado a mediados de marzo al punto 
más alto en cuanto a homicidios.

“En Guanajuato, la segunda 
semana de marzo de 2025 llegó 
al punto más alto de homicidios, 
con un promedio diario de 15.16 
homicidios”, apuntó.

García Harfuch anunció que 
por instrucciones de la presidenta 
Claudia Sheinbaum se trasladará 
a Guanajuato para organizar reu-
niones de trabajo con el fin de com-
batir la inseguridad en el Estado.

“Por instrucciones de la presi-
denta Claudia Sheinbaum, hoy el 
General Secretario y su servidor 
nos trasladaremos al estado de 
Guanajuato para organizar reu-
niones de trabajo con la goberna-
dora y su equipo de trabajo para 
dar seguimiento a las acciones 
que continúen con la baja de los 
delitos de alto impacto en la enti-
dad”, agregó.

AMEDRENTABA  
A JORNALEROS 

Por otra parte, ajo el auspicio 
del Ayuntamiento de Chilpan-
cingo y una empresa privada, un 
grupo de jornaleros fue contra-
tado para trabajar en un campo 
agrícola en Jalisco, donde resul-
taron explotados y amenazados 
de muerte por un grupo armado, 
presuntamente el Cártel Jalisco 
Nueva Generación (CJNG).

Opaca Senado viajes y gastos oficiales
STAFF / 
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- La asigna-
ción de viáticos y costo de boletos 
de avión en el Senado de la Repú-
blica permanece en total opacidad.

El último reporte de la ante-
rior legislatura corresponde al 
periodo enero-septiembre de 
2024, cuando se gastaron 5.9 
millones de pesos en viáticos.

Desde septiembre pasado, 
cuando se instaló la 66 Legisla-
tura, no existen registros públi-
cos de los viajes que los parla-
mentarios han efectuado.

Así, no hay detalles del gasto 
de Gerardo Fernández Noroña 
en Estrasburgo, ni el de Higinio 

Martínez en La Habana, ni el de 
Luis Donaldo Colosio en Munich, 
entre otros viajes que han sido 
costeados por el Senado.

Tampoco existen informes de 
gastos sobre la reciente gira de 
las senadoras Amalia García y 
Laura Esquivel a un evento de la 
ONU en Nueva York.

El responsable de la oficina 
de Servicios Administrativos del 
Senado es Óscar Palomera Cano, 
un allegado de hace varios años 
al jefe de la bancada de Morena, 
Adán Augusto López.

En las legislaturas 64 y 65, 
entre 2012 y 2018, la Secretaría 
General de Servicios Adminis-
trativos dio cuenta de los viajes 
en su página oficial.

Entonces, cada registro tenía 
datos del costo de los vuelos y de 
los viáticos asignados.

El jueves pasado, la senadora 
priista Carolina Viggiano exigió a 
Fernández Noroña que aportara 
toda la información relacionada 
con su viaje a Estrasburgo, sede 
de la Conferencia Europea de Pre-
sidentes de Parlamento.

“Tiene que dar una explica-
ción a todo mundo, no sólo al 
Pleno. Aquí están muy limitados 
los viajes; nosotros, por ejemplo, 
cuando queremos viajar, viaja-
mos con nuestros propios recur-
sos”, afirmó.

“Si nos invita alguien a salir, 
obviamente es un viaje oficial, 
pero yo he salido y he pagado 

con mis propios recursos. En una 
sola ocasión que salí, incluso la 
propia Mesa Directiva dijo que 
no había recursos para salidas”, 
agregó.

El pasado 3 de septiembre, 
a propuesta de la Mesa Direc-
tiva de la Cámara Alta, el Pleno 
aprobó el nombramiento Óscar 
Trinidad Palomera Cano como 
secretario general de Servicios 
Administrativos del Senado de 
la República.

Palomera Cano es un funcio-
nario muy allegado al coordina-
dor de la bancada de Morena y 
presidente de la Junta de Coor-
dinación Política, Adán Augusto 
López Hernández. zLa asignación de viáticos y costo de boletos de avión en el 

Senado de la República permanece en total opacidad.

 zLa presidenta Claudia 
Sheinbaum informó hace poco 
que Guanajuato era el estado 
más violento del país.

lucesdelsiglo.comMÁS INFO.

lucesdelsiglo.comMÁS INFO.
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Concacaf expresó su apoyo al León tras exclusión de la FIFA

Liga MX defenderá plazas 
para el Mundial de Clubes
Alajuelense repudió 
la decisión del 
organismo y  
quiere el boleto

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.-La Liga MX 
defenderá sus “tres espacios en el 
Mundial de Clubes”, luego de que 
la FIFA excluyera al León del tor-
neo, al incumplir el reglamento 
del organismo por la multipro-
piedad de Grupo Pachuca. Mikel 
Arriola, comisionado de la liga 
y presidente de la Federación 

Mexicana de Futbol mencionó 
que hay un proceso legal y apo-
yarán a los ‘panzas verdes’ en su 
impugnación y las medidas que 
tomen.

“La Comisión Disciplinaria de 
la FIFA es la que tiene las faculta-
des para definir cupos y las cuotas 
de cada liga, nosotros defendere-
mos nuestros tres espacios. Esta-
mos muy atentos, es un proceso 
legal que habrá que apoyar desde 
la liga y la federación. Habrá una 
impugnación. Estoy en perma-
nente comunicación con el Club 
León”, declaró Arriola.

La semana pasada, FIFA 
informó que el equipo esmeralda 
no estará en el Mundial de Clubes 

al tratarse de un conflicto de mul-
tipropiedad. Sin embargo, la plaza 
de los ‘tuzos’ no corre riesgo en el 
torneo. Grupo Pachuca anunció 
que tomaría medidas legales y de 
ser necesario llegaría al Tribunal 
de Arbitraje Deportivo.

“Me parece que tenemos que 
ser muy cautos todos y esperar 
un proceso en todas las partes, en 
este caso entre un club y la FIFA. 
Estaremos pendientes”, comentó 
Arriola.

La Concacaf también expresó 
su respaldo al León. Victor Mon-
tagliani, presidente de la con-
federación dijo que el equipo 
ganó su lugar de manera depor-
tiva. “Yo apoyo al León. Ganó la 

Champions Cup en la cancha y 
esperamos que al final de este 
proceso legal esté en el Mundial 
de Clubes”, aseguró.

Esta postura no le gustó al 
Alajuelense de Costa Rica, equipo 
que reclama ese cupo bajo el cri-
terio del ranking y a través de un 
comunicado “condenó” las decla-
raciones de Montagliani.

“Desde nuestra posición rei-
teramos que la integridad del 
futbol no puede verse compro-
metida por consideraciones polí-
ticas o económicas. Confiamos 
plenamente en los órganos inde-
pendientes. Alajuelense defen-
derá con firmeza el respeto a las 
normas”, afirmó el equipo tico.

 zLa FIFA no ha decidido ni declarado qué equipo deberá ocupar la plaza del León en el torneo.

Reclama Hadjar 
por estrategia 
en Racing Bulls
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- En la filial 
de Red Bull las cosas tampoco 
se ven bien. Mientras el equipo 
principal decide si conservará 
a Liam Lawson como titular, en 
Racing Bulls los pilotos recla-
man para que las estrategias 
mejoren en el Gran Premio de 
Japón, luego de irse sin puntos 
en las primeras dos carreras de 
la temporada en 2025.

Tanto Yuki Tsunoda (can-
didato principal para tomar el 
puesto del neozelandés) como 
Isack Hadjar han terminado 
en las pruebas de clasificación 
dentro del Top 10. Sin embargo, 
por diversas circunstancias no 
han podio sumar puntos en el 
campeonato.

“Siendo sinceros, lo que pude 
haber hecho mejor en la primera 
vuelta era evitar el caos. Tuvi-
mos un buen arranque, mejor 
que ambos Ferraris, pero nos 
atascamos y perdimos dos posi-
ciones. Entonces el ritmo fue 
fuerte de nuevo y tuvimos que 
parar (por el cambio de neumá-
ticos) dos veces y los otros sólo 

pararon una vez, así que son 25 
segundos de tiempo perdido”, 
reclamó Hadjar.

En el Gran Premio de China, 
el francés empezó desde el sép-
timo puesto de la parrilla, sin 
embargo, quedó envuelto en 
el caos del arranque y después 
hizo dos paradas a pits, con lo 
que finalizó en el sitio 14. Sin 
Lewis Hamilton, Charles Leclerc 
y Pierre Gasly (descalificados), el 
piloto de Racing Bulls subió al 
lugar 11, aún fuera de los puntos.

“Lo que pasó en la carrera 
estuvo fuera de mi control, pero 
no puedo evitar pensar lo que 
pudo haber sido con la estrate-
gia de hacer sólo una parada. 
Revisaremos todo con el equipo 
antes de ir a la carrera de Japón”, 
advirtió Hadjar.

Tsunoda también ha enfren-
tado problemas, en Australia 
comenzó en el quinto lugar y 
finalizó en el 12. Mientras que en 
China arrancó como el noveno 
y se fue hasta el 16.

“La estrategia es algo que 
debemos analizar para saber 
que pasó. Estoy muy decep-
cionado, esperaba más”, dijo el 
japonés.

 zEl piloto reclamó la estrategia de hacer dos paradas para 
cambiar neumáticos en China.

Tigres de Q. Roo presentan 
calendario de pretemporada
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- Los Tigres de 
Quintana Roo continúan su pre-
paración de cara a la campaña 
2025 de la Liga Mexicana de Beis-
bol. La novena felina presentó 
su calendario de pretemporada, 
donde tendrán ocho juegos en el 
Estadio Beto Ávila de Cancún y 
seis que disputarán entre Cam-

peche y Tabasco.
Del 28 al 30 de marzo, los 

quintanarroenses enfrentarán 
a los Piratas en Cancún. Mientras 
que del 1 al 3 de abril, el equipo 
de bengala recibirá a los Olmecas 
de Tabasco. Los últimos encuen-
tros en casa serán frente a los 
Toros Tranviarios de la Ciudad de 
México, equipo que ha ganado la 
Liga Oceanía de Beisbol, circuito 
para jugadores veteranos semi-

fprofesionales, que se disputa 
en el complejo deportivo con el 
mismo nombre.

La directiva recalcó que los bole-
tos para estos ocho juegos tendrán 
un costo único de 50 pesos, sin 
importar la localidad y estarán a la 
venta desde el jueves 27 de marzo 
en las taquillas del Beto Ávila.

Los Tigres de Quintana Roo 
iniciaron su segunda semana 
de pretemporada con el mána-

ger C.J. Retherford. Los peloteros 
‘cocinaban’ sus jugadas bajos los 
34 grados de Cancún. La novedad 
de la práctica fue la llegada del 
ex Yankee, Willie Calhoun, uno 
de los refuerzos estelares para 
esta campaña.

El roster de la novena felina 
comienza a tomar forma antes 
de enfrentarse en la serie inau-
gural a los Piratas de Campeche, 
el próximo 18 de abril.

 zEl equipo disputará ocho partidos en el Estadio Beto Ávila ante Piratas, Olmecas y Toros Tranviarios.

Un caso menos
El expresidente de la FIFA Joseph Blatter fue 
absuleto junto con Michel Platini de un caso 
de fraude. Ambos tienen más de 10 años en 
este proceso judicial.

Entrenará ‘Pepe’ 
Pidal al Calor de 
Cancún Femenil
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.-El entrena-
dor José Pidal estará al frente 
del equipo femenil de El Calor 
de Cancún, en su temporada 
debut dentro de la Liga Nacio-
nal de Baloncesto Profesional. 
El ‘coach’ argentino dirigió al 
club varonil la campaña pasada 
y llegó hasta las Semifinales 
de Zona, con lo que se ganó 
la confianza de la directiva 
quintanarroense.

“Optamos por traer de 
nuevo al ‘coach’ Pidal, quien 
ya nos hizo muestra de su cali-
dad en el banquillo. Además 
sabemos que ya conoce la Liga 
Femenil, lo que nos da mucha 
confianza para neustro debut. 
Sin duda ya tiene conexión con 
la afición y eso será un plus”, 
dijo Roberto Alvarado, gerente 

de El Calor.
‘Pepe’ Pidal dirigió a Fuerza 

Regia en la LNBP Femenil 
durante las campañas 2022 
y 2023, en la primera tempo-
rada el equipo terminó de líder 
general y al año siguiente fue 
subcampeón del torneo.

El fin de semana pasado, la 
franquicia cancunense realizó 
‘try outs’ para buscar jugadoras 
locales. Durante dos días alre-
dedor de 50 jugadoras entre los 
18 y 25 años se reunieron en el 
Gimnasio Kuchil Baxal para 
mostrar su talento y ganarse 
un lugar en el roster.

Al finalizar fueron nueve 
las seleccionadas para formar 
parte de la pretemporada que 
comenzará el 2 de abril.

Será hasta el próximo 2 de 
mayo cuando El Calor de Can-
cún debute en la LNBP Femenil.

 zEl entrenador argentino ha trabajado en el circuito femenil en 
dos temporadas.
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Para los chicos jóve-
nes que quieran gozar del 
calor, la camisas estampadas, 
ya sea con motivos geomé-
tricos, naturales o frutales,  
siguen siendo la mejor  
opción para usar tanto con 
shorts como con pantalones  
ligeros. Se recomienda usar-
las generalmente en algodón,  
seda y lino por su frescura.

Toque hawaiano

z Casablancaz Versace
z Oas 
Company

z Dolce & Gabbana

Lujo en La muñeca
Esta temporada las pulseras adquieren gran protagonismo,  
ya que entre más llamativas, mejor. Existen muchos diseños en oro  

y plata pero también en caucho, telas, plástico y cuerdas. Muchas de ellas 
se adornan con dijes colgantes para brindarle un aire más festivo.
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JACARANDAS
A

cc
es

or
io

s Existe gran variedad 
de zapatos, sanda-
lias, alpargatas y 
bolsos en estos to-
nos, que sirven para 
alegrar cualquier 
look. También hay 
muchas piezas en 
oro, plata o fantasía 
que incluyen piedras 
en estos tonos.

Tiempo 
De

El color lilA, En todAs sus 

vAriAntEs, ApArEcE como 

frEscA tEndEnciA pArA 

 EstA primAvErA

Fernando Toledo

Por su proyección de calma, fe-
minidad y un toque de nostalgia, 
el lila es un tono que siempre 
vuelve con la llegada del calor, 
aunque en México nunca se va 
totalmente, porque es, definiti-
vamente, uno de los colores fa-
voritos de las latinas.

Así, cuando la CDMX y mu-
chas partes del País se llenan de 
las delicadas flores de los árboles 
de jacarandas, es tiempo de op-
tar por prendas en algodón o lino, 
con cortes sueltos que te permi-
tan brillar como una flor.

Actualmente, puedes en-
contrarlos en vestidos largos, 
con cortes fluidos ideales para 
la ciudad o la playa, chaquetas 
cortas de mezclilla o más forma-
les en talles grandes, en prendas 
coquetas en tejido de punto (res-
catando el uso del twin set popu-
larizado por Grace Kelly), faldas 
cortas, shorts, pantalones pesca-
dores…las opciones son infinitas.

Los estampados también 
acuden a este tipo de flores, ya 
sea orgánicos o abstractos, es-

pecialmente en blusas y vesti-
dos que puedes combinar con 
pantalones lisos, en tonos cla-
ros. Recuerda, entre más grande 
el estampado, mayor volumen 
agrega a la figura.

En esta temporada puedes 
encontrar muchas opciones en 
marcas como Chanel, Balenciaga, 
Reformation y Asos, también en 
firmas más casuales como Zara, 
H&M y Mango; así como depor-
tivas, entre ellas Adidas y Nike.

“Es un color muy lindo, favo-
recedor para las pieles broncea-
das que puedes llevar ya sea a 
la oficina, a tus vacaciones a la 
playa, también se ve mucho en 
las invitadas a bodas al aire libre…
existen vestidos frescos de cere-
monia que son muy usados por 
las famosas”, afirma la experta 
Araceli Motta.

¿Qué 
significa?
Un color 
versátil que 
transmite 
tranquilidad, 
creatividad y 
espiritualidad, 
también está 
relacionado 
con la paz 
interior.

El origEn
“Originarias de 
Brasil, las jaca-
randas llegaron 
por iniciativa 
de la familia 
Matsumoto, los 
cuales querían 
trasladar la be-
lleza de los ce-
rezos de Japón 
a la CDMX:

cómo se 
combina

Es muy adaptable y flexible, por lo que puedes usarlo con  
blanco, gris, negro y tonos pastel como el rosa y el verde menta; 
o bien, con tonos más vibrantes como el amarillo y el naranja.

z Se recomienda 
llevar telas lige-
ras y vaporosas 
como el lino, al-
godón o chiffón.
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¿SabíaS que...?
Oscar Madrazo, con tan solo 19 años, 
fundó la agencia Contempo a prinici-
pios de los años 90, aportando figuras 
como Montserrat Oliver, Juan Soler  
y Anette Michele.

¡C
o

n
tr

a
 

el
so

l! Las viseras son un accesorio  
que siempre sale a relucir en primavera 
porque además de protegerte contra  
el medio ambiente te brindan un look  
juvenil, pero sofisticado. Se llevan en  
tejidos naturales como la rafia o el  
cánamo pero también en diferentes tipo 
de telas como el algodón o las sintéticas.

z Helen 
Kaminski

z Karl 
Lagerfeld

z Dior

z Marine Serre

z Pucci
z Eugenia 
Kim
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La diseñadora Sarah Burton, 
quien estuviera a cargo de la casa 
de su amigo Alexander McQueen 
después de su fallecimiento, es-
trenó, hace algunos días en París, 
su nueva colección para Givenchy, 
en la cual recurrió a los archivos 
de la casa para desarrollar su ori-
ginal propuesta.

Basada en la sastrería ori-
ginal, presentó sacos usados al 
revés, como el que propusiera 
en su momento el fundador de 
esta casa y, que después hiciera 
popular en 1999 Celine Dion, que 
fueron muy comentados por la 
prensa y explotaron las redes so-
ciales por su atrevimiento.

“Estoy tratando de revivir el 
espíritu de la sastrería femenina 
de Givenchy, pero con un toque 
masculino y vanguardista”, afir-
mó Sarah después de la pasare-
la que contó con muchas famo-
sas que estuvieron en el Fashion 
Week de la Ciudad de la Luz.

Reciclando
El debut de Sara Burton ha ge-
nerado mucho revuelo, sobre 
todo por la audacia de sus dise-
ños, como este vestido realiza-
do con celulares, cosmetiqueras 
y otros objetos cotidianos que 
fueron transformados en el ta-
ller de la artista. 

Así, el reciclaje sigue siendo 
una de las banderas más fuer-
tes de la moda actual.

¡SacoS 
al 

revéS!

z El creador de la casa tuvo 
esta idea en los años 50.

En nombrE 
dEl amor

El creador indio Naeem Khan se inspira  
en el Taj Mahal para su nueva colección

Una colección que encarna toda mi 
devoción por la India, mi país natal,  

y sobre todo por el Taj Mahal, una maravilla  
de la humanidad que simboliza el amor eterno”.

Naeem Khan, diseñador

Fernando Toledo 

FoTos: ricardo chávez

NUEVA YORK.- El diseñador 
Naeem Khan selló su amor con 
la modelo Madlena Kalinova te-
niendo como escenario uno de 
los templos más famosos y ro-
mánticos del mundo, el Taj Ma-
hal, construido por el emperador 
Shah Jahan al morir su esposa 
Mumtaz y para el cual trabajaron 
por más de 20 años, más de 20 
mil obreros.

Ese amor que ha rejuvene-
cido al conocido creador, nacido 
en la India y afincado en Nueva 
York, quien también se hizo fa-
moso por confeccionar el vesti-
do que lució Kate Middleton en 
su visita a ese templo en 2015, ha 
quedado plasmado en su colec-
ción más reciente, que presentó 
en su showroom de Nueva York.

En su taller se han trabajado 
a mano, como es su costumbre, 
muchos vestidos que plasman 
precisamente esta gran cons-
trucción mortuoria y amorosa 
que sigue convocando a muchos 
turistas de todo el planeta. 

Muchos otros lugares y mo-
tivos propios de su fascinante 
País aparecen ahora en sus es-
pectaculares creaciones.

“Destacan también los deli-
cados vestidos bordados en rafia 
que han hecho a este diseñador 
muy famoso para asistir a las al-
fombras rojas, ya que es un tra-
bajo que pocos hacen”, compar-
tió Alicia López Ostolaza, subdi-
rectora de la boutique Frattina, 
la cual ofrece en México estas 
piezas desde hace varios años.

Sobresalen en el showroom, 
lleno de puertas de madera y es-
pejos, antiguos vestidos tipo co-
lumna con lentejuelas y peque-
ñas capas, adornados con dra-
peados y aberturas inesperadas.

Las espaldas y los escotes 
también son fundamentales pa-
ra mostrar toda la delicadeza y 
feminidad de sus diseños, que 
utilizan estrellas como Beyon-
cé, Taylor Swift, Jennifer Lopez y 
Penélope Cruz en las alfombras 
rojas más famosas del mundo.

Las mallas transparentes, 
ya sean solas o adornadas con 
brillos, aparecen como elegante 
adorno, y las aplicaciones flora-
les hacen de cada vestido una 
aventura por hermosos paisajes. 
Una tendencia orgánica que se 
ha visto mucho en las pasarelas 
de todo el planeta.

Cascadas de cristal adornan 
los vestidos de coctel con cin-
turas estrechas y faldas amplias, 
mientras que los vestidos con un 
solo hombro y moños aseguran 
la entrada a cualquier reunión 
de gala.

Los materiales usados son 
el terciopelo, la gasa, el shan-
tung, el chifón y las sedas, todas 
trabajadas especialmente por el 
equipo del creador, muchos de 
los cuales tienen años y años, in-
cluso generaciones enteras dedi-
cadas al oficio.

Para la noche, nada co-
mo abrigos con ricos bordados, 
ideales para cubrirse después de 
una gran fiesta llena de glamour 
y… amor.

z Los enca-
jes son mez-
clados deli-
cadamente 

con trans-
parencias 

para lograr 
elegantes 

diseños.

z Los vestidos 
también se 
inspiran en 
las líneas 
de diseña-
dores como 
Bill Blass 
y Geoffrey 
Beene.

8 ESPECIALES ❚ Miércoles 26 de Marzo de 2025


